

producto después de reintegrada la imprenta de su anticipación con más el 5 por 100 anual del capital anticipado, y el 6 por 100 por razón de gastos de administración y comisión de venta.

10. El administrador de la imprenta Nacional acompañará á la cuenta anual que debe rendir al Gobierno, un informe expresivo del estado del edificio, máquinas y enseres existentes de antes, y adquiridos nuevamente; cantidad y estado de los efectos de toda clase almacenados, progresos hechos en la parte artística, con el resumen de las ganancias ó pérdidas tenidas en el año, y las observaciones sobre las reformas ó mejoras que podrán hacerse.

11. En todo el próximo mes de Junio formará el administrador, y someterá á la aprobación Real, un proyecto de reglamento, conforme á las disposiciones que quedan sentadas para la administración y régimen interior del establecimiento.

De Real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 28 de Mayo de 1837.—Pita.—Sr. administrador de la imprenta Nacional.

(G. de M.)

### NOTICIAS DIVERSAS.

Los directores del banco inglés han decidido no prestar más sumas á las casas de comercio americanas, que habían solicitado sus socorros. El motivo de esta resolución es el peligro que hay en continuar haciendo anticipaciones sobre las garantías ofrecidas, de las cuales algunas se han querido retirar, y otra que había sido dada por una casa respetable, es ilusoria por la necesidad en que ella misma se ha visto de recurrir al banco. Informadas de estas circunstancias las partes interesadas han resuelto inmediatamente suspender los pagos, entre las que hay que citar á los señores Thomas Wilson y compañía y Timotly Wiggins y compañía. Se cree sin embargo que estas casas podrán satisfacer sus compromisos porque son ricos y tienen confianza en sus deudores de América. Es de temer que la desgracia de estas casas pueda producir sensibles consecuencias en los distritos manufactureros.

Entre las casas de Nueva York que han quebrado, según las noticias últimas, se cuenta á MM. Grany, Talbot, Olifans Phelps, Dogde Tappan, Leawitt y Hagarty, Doros y compañía. El total de las quiebras en Nueva York asciende á trescientas, y el valor de la semana, que concluyó en el 8 de Mayo, ha sido de ocho millones de duros. Esta ciudad necesitará muchos años para reponerse de los efectos de la conmoción. La escena que presenta Wall Street, que es la principal calle del comercio, es horrible. Antiguos y respetables negociantes que se creían al abrigo de todos los reveses, se encuentran en la desesperación por consecuencias de la nueva posición en que los coloca la crisis, y se darán por muy dichosos de poder salvar alguna cosa del naufragio y aislarse de la calamidad general.

Se mira como decidida la salida próxima de la escuadra del contra-almirante Hugon para las costas de Cataluña. Los buques están listos para aparejar, pero el gobierno no dará sin duda la orden de marchar hasta que haya adquirido la certeza de que el pretendiente ha establecido el centro de la guerra civil en Cataluña.

(El Tiempo)

### ESPAÑA.

Barcelona 16 de Mayo.

Los defensores de la libertad nacional y del trono de Isabel II en la ciudad de Solsona, después de haber derramado su sangre en favor de tan preciosos objetos, de haber sufrido tres años de sitios y bloqueos, vendidos por la perfidia, vieron dentro sus muros á los rebeldes en medio de la oscuridad de la noche, ocupado el punto designado para refugio en un lance desgraciado. No se aterraron los leales al verse así vendidos, si que disputaron á palmas el terreno por las calles, á pesar del crecido número de facciosos con que se iban reforzando todos los instantes los revoltosos. Se vieron al fin precisados á encerrarse en un convento de mon-

jas, en donde sin embargo del fuego de artillería y fusilería, de haberles volado parte del convento, haberles emporcado el agua, echado varias veces mistos é incendiado dos puertas de dicho convento, se sostuvieron firmes y constantes en aquel recinto por el espacio de doce días, sin que jamás admitiesen proposición alguna de capitulación, habiendo resuelto morir primero matando y entre ruinas, que transigir con aquella canalla.

Las mugeres jamás desmayaron en tan crítica situación, antes bien de día y de noche trabajaban, ya llenando sacos para formar parapetos, ya arrancando ladrillos al mismo objeto, ya llevándose los heridos y muertos de los puntos y curándoles, ya componiendo la comida y sirviéndola en los puntos á los que tenían las armas en la mano, ya finalmente algunas haciendo fuego á los facciosos, y sufriendo con tanta resignación la escasez de agua, que en el espacio de 12 días solo se repartió por persona un porrón de agua, y esta aun se la proporcionaron con una salida, que algunas madres llorando sus hijos de sed, y no teniendo con que apagarla, recogían su propio orin, y con un poco de azúcar lo daban á beber á sus tiernos hijos.

Irritados aquellos caribes de la heroica resistencia de los libres, después de haber saqueado sus casas, las incendiaron, quedando en su consecuencia, si bien libres y con el honor de no haber doblado su cerviz al despotismo, pero pobres, refugiándose una gran parte de ellos á esta capital, confiados de que simpatizando sus ideas con las de los vecinos de esta numerosa población, generosa y compasiva por naturaleza, hallarían en ella un apoyo, y bajo estos antecedentes han resuelto con permiso de la autoridad abrir una suscripción voluntaria en los cafés del Rincon y nuevo del Pla de Palacio, casa Don Macario Coduñet, calle de la Platería; de D. Ramon Domenech, farmacéutico calle de la Boqueria, y en las redacciones de todos los periódicos; y encarecidamente suplican al generoso y liberal pueblo barcelonés se compadecerá de su desgraciada suerte, y socorrerá su infelicidad con lo que sus facultades lo permitan.—El alcalde 1º constitucional de la ciudad de Solsona.—Jaime Riu y Rivera.

Nota. A más de la suscripción voluntaria, quedan nombradas comisiones, que recorrerán los barrios al efecto de invitar á los señores que no puedan pasar á los puntos de suscripción.

Pontevedra 24 de Mayo.

Habiendo tenido noticia el alcalde constitucional, comandante de la Milicia nacional de Crecente, que el faccioso ladrón fugado José Gil y Araujo, natural de Villar de Crecente, se había separado de la gavilla del facineroso portugués Tomás das Cringostas, y pernoctaba el 17 del actual en su casa, concibió la laudable empresa de asegurar su persona para libertar al país de sus atrocidades. Auxiliada aquella celosa autoridad del capitán D. Manuel Gonzalez, de los tenientes D. Antonio Alejandro y D. Santiago Parada, de los sargentos D. Mauricio y D. José Rodriguez, D. Manuel Pazos y el cabo 1º Vicente Antonio, todos del mismo benemérito cuerpo de Nacionales, y todos dotados de valor, rodearon la casa en la madrugada del 18, intimándole la rendición; al querer fugarse de ella hizo fuego contra aquellos valientes, que le contestaron del mismo modo, y sin embargo de sus heridas y de que su rabia crecía con su tenacidad en rendirse, fue aprehendido y entregado al brazo de la justicia para expiar sus crímenes que fueron el azote del país. Parabienes sean dados á sus decididos aprehensores que hicieron tanto bien á la humanidad y á la causa de la libertad, proporcionaron á la Milicia nacional de la provincia este título más de aprecio, á mil la satisfacción de hacer público su bizarro comportamiento, y adquirieron el agradecimiento de todos los buenos. Pontevedra 23 de Mayo de 1837.—E. G. P., Manuel Gutierrez de Cabiedes.

(G. de M.)

Cádiz 21 de Junio.

### DEL PARTIDO MODERADO.

Error y muy grave, es ciertamente en política, juzgar á los partidos por la denominación que ellos propios se aplican, ó que les sugiere á sus adversarios el resentimiento y el odio; á dejarnos llevar de los nombres, podríamos atribuirles prendas que están muy lejos de poseer, y defectos de que ni por pienso adolecen. Pero este peligro crece considerablemente, cuando queremos juzgar á un bando en cierta época, deduciendo su tendencia y sus circunstancias del